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“帮家中老人取拐杖时，我发现
新买没多久的拐杖在手柄连接处出
现了松动。如果老人使用时发生脱
落，后果不堪设想。”日前，上海市的
胡女士在来信中反映了养老辅具存
在的质量问题。

从最初的轮椅、拐杖，到如今的
助行车、电动床、爬楼机、移位机等，
近年来，日益多元化的养老需求推
动健康产业不断细分，养老辅具广
泛进入老年人生活。养老辅具提高
了老人生活质量，有效缓解了护理
难题，但也暴露出一些问题。

养老辅具主要服务身体状况欠
佳的老年人群体，但一些养老辅具
质量堪忧，不仅无法起到助力效果，
还可能造成安全隐患。辽宁沈阳市
的黄女士反映：给老人购买的轮椅
在前进时明显往右偏斜，需要人力
矫正，“如果是老年人单独使用，很
可能会发生意想不到的危险。”

中国消费者协会发布的养老辅
助器具消费体验项目报告显示，目
前市场上销售的一些养老辅助器具
质量不佳。例如，助行车存在驻车设
计不合理的情况，有的产品一味追
求轻量化、高灵活度，存在一定安全
隐患；翻身器等产品未注明或强调
使用禁忌及适用人群的身体情况
等，如果消费者不慎操作错误，很容
易造成身体的二次损伤。

有的养老辅具缺乏详细使用教
程，老年人不会用、用不好的现象比
较普遍。陕西西安市的吕先生表示，
家中一款智能血压计操作十分复
杂，使用说明书的字体太小，老人一
直不太会用，需要有人协助使用。

“养老辅具的生产方和销售方应提
供详细的使用指南，或为消费者进
行相关的培训。”

还有的养老辅具不断迭代升
级，科技感十足、功能繁多，但实际
使用效果并不理想。陈先生曾购买
了一款能看视频、能听音乐、还能语
音通话的智能老年手环，但这些“花
里胡哨”的功能日常使用中很少用

到，真正经常使用的心率监测等功
能却藏在二级页面中，无法及时
找到。

笔者走访了一家售卖养老辅具
的店面，看到店里销售的轮椅价格
从几百元至上万元不等。“主要区别
在于使用的材料和功能不同，其实
一般人使用千元左右的轮椅就足够
了，有很多功能老年人不一定能用
到。”销售人员说。现在市场上养老
辅具的产品种类和数量还相对匮
乏，同质化竞争比较严重，相关标
准、技术、检测规定等也不完善，导
致了质量不佳、溢价高等问题。

复旦大学社会工作学系副教授
陈琳表示，老年人的需求是动态发
展的，会不断有新的需求出现。因
此，养老辅具和相关适老产品的设
计，不仅要安全、方便、实惠，同时还
要追求环保、美观、温馨。在情感上
与老年人有共鸣。

对于一些比较复杂、专业的康
复辅具，租赁是更为经济的形式，但
目前覆盖人群并不多。近年来，北
京、上海等地纷纷推出康复辅助器
具社区租赁服务，出台了对困难老
年人的补贴政策。“随着老龄化程度
不断加深，辅助器具越来越成为众
多家庭的必需品，但申领标准要求
往往比较严格。申领政策也需要不
断改善、灵活调整，满足更多老年人
的需求。”陈琳说。

不少读者建议，有关部门应对
养老辅具产品严把生产关、销售关。
山西阳城县读者杨果平建议，有关
部门应尽快完善养老辅助器具国家
标准，不断加强行业监管，保障产品
的安全性、实用性。 （摘自5月27
日《人民日报》向子丰 喻锦妍文）

今年以来，不光是转型的
小杨哥和回归创业的罗永浩，
快手超级主播辛巴也曾在直播
中透露，计划暂时离开直播界
（见图）。就连一直坚持直播的
李佳琦也在逐步减少个人的直
播时间。直播电商界正在掀起
一场达人主播“大撤退”。

“大撤退”

根据三眼查数据最新发布
的抖音4月达人带货榜单，头部
主播疯狂小杨哥在连续两个月
未能进入前二十之后，本月再
次无缘前二十的排名。与此同
时，之前连续三个月稳居抖音
带货榜前三的董宇辉，本月排
名下降至第九。

疯狂小杨哥的跌出榜单并
非偶然，除了受到负面舆论影
响外，直播时长的减少也存在
一定影响。据统计，小杨哥在4
月仅参与了三天的直播，累计
直播时长在7小时左右。

与辉同行的情况类似，董
宇辉过去通常在晚间8点至10

点出现在直播间，但4月份至少
有12天未露面。在4月12日至
14日他缺席的三天里，直播间
最高在线人数不足5万，累计观
看人次为1600万。

从市场来看，多位达人主
播今年来都有淡出直播间的迹
象。董宇辉计划只将三分之一
的时间用于农产品带货。而快
手主播辛巴也表示对直播带货
行业感到厌倦，计划转向人工
智能领域探索，未来的直播带
货工作将主要由其徒弟承担。

大主播的离场预示着直播
电商正在进入下半场，达人主
播直播间对于平台和品牌的吸
引力正逐渐减弱。“现在只有一
些重要节点，大促或者新品才
会去大主播直播间。”某消费品
牌主理人表示，“大主播太受关
注，也可能会带来额外舆情的
风险，进而折损品牌名誉。”如
此前引发广泛热议的花西子价

格风波等，除此之外，辛巴、疯
狂小杨哥等头部达人主播也不
同程度有过负面新闻。

实际上，自去年双十一起，
平台和商家减少了对达人主播
的依赖，转向更广泛的合作。
资料显示，去年双十一期间淘
宝店播成为新的增长动力，38
个店播直播间成交破亿元。

“中腰部主播快速崛起、店
播常态化……在降本增效的时
代，品牌和机构也发现这些方
式的性价比更高，这也对头部
主播造成冲击。”克劳锐研究人
员表示，头部主播不会消失，但
同时也要思考，流量红利见顶、
行业发展回归平稳的当下，该
如何拓宽自己的商业边界。

谋变的MCN

主动退隐也好，被动噤声也
罢，淡出前台的超级主播们背后
是正在求变的MCN机构（互联

网领域的“明星经纪人”）。
在直播电商行业步入平稳

期的背景下，依托此东风崛起
的MCN机构也面临着突破原
模式变现天花板的挑战。《2024
克劳锐中国内容机构（MCN）
行业发展研究白皮书》指出，过
去一年中，“维稳”和“确定性增
长”成为机构发展的核心关键
词。众多MCN机构在稳固业
务基本盘的同时，积极探索短
剧、电商、出海、生服、服务、自
创品牌等多元化业态，以谋求
更长久与持续的发展空间。

在直播业务方面，MCN机

构纷纷从科技和内容的角度切
入，以求作出改变。

“数字人能够高效率进行
直播，既能降低开播成本，又能
稳定输出内容，降低舆论风
险。”克劳锐研究人员在谈及电
商直播未来方向时表示，“但大
众的接受度与信任度还相对较
低，技术标准与操作标准还未
在行业内达成统一，在发展上
面临一定的难题。”

“对于网红达人来说，直播
是更便捷的流量变现渠道，但
涉及人是最不稳定的生意。”某
红人机构负责人表示，正是基
于这样的考虑，他选择以孵化
品牌为变现形式，而非广告、直
播等常见的MCN业务，“做品
牌确实会变现的路径长一些，
但稳定性和持久性更强。”值得
一提的是，李子柒的前东家微
念，已经彻底从MCN公司转型
为新消费公司，接连孵化出“山
外山”“臭宝”等食品品牌。

（摘自5月29日《21世纪经
济报道》易佳颖文）

近来，黑桃新作《我在
上海开出租》、王计兵新作
《低处飞行》、陈年喜新作
《峡河西流去》陆续面世，胡
安焉新作《生活在低处》即
将出版，王柳云新作《风吹
起了月光》也有望在年内
出版。“素人写作”呈现出更
加繁盛的景象。

新气象

“素人”作家新作源源
不断，他们不断进行写作
探索，呈现出素人写作的
新气象。胡安焉去年推出
《我在北京送快递》一下子
火了，今年1月推出《我比世
界晚熟》，最新散文集《生活
在低处》7月即将面世。

事实上，像胡安焉一
样，很多素人作家都曾有
过长期写作的经历，他们
在默默无闻的多年坚持之
后，才有了作品不断出炉。

从写自己到写他人，
素人作家的写作路径开始
变得宽广。“外卖诗人”王计
兵（见图）采访100余位外卖
小哥，他用心捕捉一个个
瞬间，用诗歌触碰一个个
内心世界。他的第三部诗
集《低处飞行》出版以来，已
接受上百家媒体的采访。

作家出版社现代文学
编辑部负责人向萍是《低
处飞行》的责编，谈及与王
计兵诗作初次相逢的感
受，她说：“我先是被他波折
的经历打动，接着被他真
诚的文字感染，那些不矫
揉造作、不故弄玄虚的诗
行是写给大众的。”

从离开故乡到回归故
乡，“矿工诗人”陈年喜的写
作实现了新的跨越。2020
年，陈年喜回到故乡陕西

省丹凤县峦庄镇峡河村，
以27个短篇呈现峡河在历
史长河中的岁月与人烟的
散文集《峡河西流去》近日
出版，豆瓣评分目前已高
达8.8分。

无论素人写作内容、
形式有什么变化，对写作
者而言，丰厚的生活积累
给他们带来取之不竭的写
作资源，这也是素人作家
共同拥有的宝贵财富。《我
在上海开出租》的作者黑
桃来到上海后，一边开出
租车一边写作，私奔的情
侣、从广东来的到处找大
排档的人等，在他的笔下
有着幽默又真诚的呈现。

套路化

素人写作“出圈”作品
多为非虚构或诗歌，小说
目前还较少。这是华东师
范大学中文系教授项静几
年来深度观察的结果。

在项静看来，素人写
作的非虚构作品，大多以
个人生活为写作对象，带
来一种分享式的平等。“作
者并非具有特殊才能的

‘天才’，就是身边的你我
他。”项静认为，素人写作是
书写个人生活经验的一种
写作方式，而这部分恰是
严肃作家力所不能及的。

随着陈年喜、范雨素、

胡安焉、杨本芬、王计兵、秀
英奶奶、张小满、黑桃等的
走红，有人会认为外界在炒
作其“素人”身份，但项静选
择了乐观其成的态度，“我
们今天就是一个这样的时
代，你不去博得这个眼球，
就不会有人关注到他们的
写作。”

素人写作在这些年有
了“谷雨故事”“人间the
Livings”“正午故事”“中国
三明治”等推广平台，但在
向萍看来，素人写作与以
前相比，门槛越来越低，其
实难度越来越大，“人们的
阅读素养、审美标准越来
越高。虽然素人身份客观
上会增加一些情感因素，
一定程度降低人们对作品
的评价标准和期待，但整
体及格线提高了。”

对于出版人而言，他
们越来越清楚的一点是，

“素人”更主要是一个标签
和阅读入口。正如浦睿文
化编辑普照所言，“好的写
作者，其本身的可能性是
更为辽阔的，感谢这个标
签让我们留意到更多曾经
乏人关注的写作者。”

在素人写作热潮中，
项静保持冷静观察，素人
写作开始出现套路化倾
向，比如“我在哪里做什么”
之类的书名多了起来。在
项静看来，对个体经验的
陌生感、新奇感随着文本
数量的增多的确会稀释、
消失。因此，素人写作在
惊艳开场之后，它作为一
种文学思潮的持续性和具
体作家写作的可持续性仍
需接受读者和时间的检
验。 （摘自5月24日《北
京日报》路艳霞文）

大主播“悄悄”离场

“素人写作”门槛低了 养老辅具“助老”更要“适老”


